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《了不起的游戏——京剧究竟好在哪

儿》，郭宝昌 陶庆梅 著

郭宝昌：京剧究竟好在哪儿？

2023 年 10 月 11 日，郭宝昌在北京去

世，享年83岁。郭宝昌因《大宅门》系列剧蜚

声海内外，但在导演的身份之外，郭宝昌多

年来还从事着影视、文学、京剧、话剧的创作

及戏曲理论方面的研究。

作为导演的郭宝昌，最为我们所熟知的，

是由他编剧并执导，讲述百年老字号“百草

厅”药铺兴衰史以及医药世家白府三代人恩

怨的《大宅门》。

郭宝昌身世传奇，经历坎坷。自幼被卖

进同仁堂乐家的经历，最终成就了让他后来

蜚声海内外的《大宅门》系列剧。但宅门里

的兴衰恩怨并非他传奇经历的全部：他被时

代的车轮倾轧下狱劳改的挣扎与痛苦，他对

艺术的痴迷和探索，他因身世独特而陷在亲

情迷宫里的孤独，他被命运拨弄如同坐上人

生过山车一样的刺激……跌宕起伏的经历，

加上这些经历所带来的奇人异事，构成了郭

宝昌异于常人的非凡人生。

郭宝昌一生挚爱京剧，对京剧舞台、源

流、掌故都深有研究，是著名票友；又因电影

导演的专业熟读西方文艺理论，这让他对近

百年来有关中国京剧含混不清的美学定义产

生了质疑和思考。

京剧究竟好在哪儿，这事说清楚了吗？

京剧到底是国粹还是国渣？京剧何以屹立于

世界艺术之林？我们对京剧的理解是不是一

直受到西方观念的影响？在《了不起的游戏

——京剧究竟好在哪儿》中，作者不仅从中国

文化的内部梳理出了京剧独特的美学特征，

摆脱以往用西方文艺理论和概念解读研究京

剧的套路，更深植于京剧艺术内部、立足中

国文化立场，用京剧原有的“行话”、中国文

化独有的哲学和美学思维，说清楚了中国京

剧自己的故事。同时，还以丰富的梨园掌故

和趣闻轶事、生动通俗的京味儿语言，令人

耳目一新地解开了京剧魅力的密码。

以下内容节选自《了不起的游戏——京剧究竟好在哪儿》

我爱京剧。

我从童年时的看戏，少年时的迷戏，青年时的戏痴，

中年时的思考，暮年时的研究，走过漫漫七十多载。我的

主业是影视，大半辈子生活在拍摄场地，于京剧我是外

行，却一生纠缠着解不开的京剧情结。没别的，京剧太

美！无法割舍，无法冷落。人生快走到尽头了才发现刚

刚走进京剧的门儿。门里什么样？灿烂辉煌，光怪陆离，

晃眼！进了门也不过是管窥蠡测，略见一斑，却已晃得我

眼花缭乱，莫辨东西，到头来仍然是一片模糊。要想完全

弄清楚里边的事儿，下辈子吧。

即便如此，也还是攒了一肚子的话要说，就有了这

本书。

现在，喜欢京剧的人越来越少了，特别是年轻人。

就说我儿子吧，很典型。他自幼出国，又在美国留学七

年，长大成人，回国工作，先要给他补习中国文化，放下

刀叉拿筷子，烤鸭、饺子、涮羊肉全部爱吃，天坛、故宫、

颐和园也都欣赏，电影、话剧、电视剧全能接受，唯独京

剧不看。说是老古董，是给老人们看的，咿咿呀呀听不

懂。这就太奇怪了，你一次京剧都没听过，怎么就知道

不懂？长城，还要怎么古老？怎么一回国就闹着要去

看，登到高处还脱了衣服挥舞呐喊呢？你懂那砖砌的

墙背后的文化内涵吗？就是说，有了先入为主的想法

了——听别人说的。这股势力还很强大。据我所知，

百分之九十五的年轻人不喜欢京剧，都是一次也没看

过的。记得我儿子刚回国，见我吃窝头（这是我的酷

爱），他很奇怪地问这是什么？我说窝头，你尝尝。掰

了一块给他，他吃了。我问，好吃吗？他很勉强地说还

行。我说再来一块？他坚决摇头说，不，不吃了。这就

对了，你至少吃了一口，才知道不好吃嘛。

传统京剧，这“传统”二字挺耽误事儿的，立即就联系

上了古老的、落后的、陈旧的、腐朽的，等等词语。这也说

明我们在京剧美学的普及上——不是教几套动作学两段

唱，更不是用晦涩难懂不中不西的理论语言吓唬人——

有着巨大的缺口。我们应该说明白的是：这“传统”的京

剧，为什么是现代的，而且是超前的现代！

我儿子在外企工作，接触的外国人很多。我排的话

剧《大宅门》，他带着外国人看过三遍，带着他的家人看

过两遍。我排的京剧《大宅门》，他一眼都不看。太过分

了！他爸爸不管排个什么乱七八糟的东西，他也应该看

一看吧？不看！亲情都盖不过偏见。我向一些年轻人

鼓吹京剧，他们说，行了吧您，连您儿子都不看，您还鼓

动我们？！噎得我一愣一愣的，我还能说什么？！有一年

我儿子的德国女朋友一家人来京了，尝遍了北京美食

后，还要看京剧。他只得陪同。那天是一个旅游项目的

京剧演出，一折《大保国》，一出《泗州城》。他看傻了：

“哇——京剧这么好看！”我带他们去后台与演员合照，

他们看到演员穿的服装均被汗水湿透，赞叹不已。

《泗州城》是一出武旦的打戏。高难的独特的武功技

巧尽显京剧武戏的魅力，容易被年轻人接受。想起我小

时候听戏，也是厌烦咿咿呀呀没完没了地唱，尤其不喜欢

旦角，没劲！武戏则不同，《闹天宫》《金钱豹》《三岔口》《四

杰村》《狮子楼》……一下子就把我迷住了。慢慢地开始

喜欢花脸、老生，最后迷上了旦角。抑制不住地学唱、学

演，登台演出，这才惊奇地发现，京剧艺术如此博大精深，

惊叹老艺人们无穷无尽的创造力。

迷到了什么程度呢？我们七八个戏迷经常凑在一

起守着留声机，找个人来放唱片——几十张不同的演

员录制的唱片，抽出一张只放二三十秒钟，听一句唱，

就要立即说出这是什么戏、谁唱的、什么板式。比如听

一句“明早朝上金殿启奏吾皇”，你马上得说出这戏是

《宇宙锋》，梅兰芳唱的，西皮原板。随即再换一张，一

句“皇恩浩调老臣龙庭独往”，你要立即说出这戏是《姚

期》，裘盛戎唱的，二黄原板。几轮听下来就不是放一

句唱了，只放半句，到最后只放三秒，就俩字儿，输了的

人少不得受罚，买几瓶“北冰洋”，或买两斤糖炒栗子、

两包“大前门”之类，总之得出点儿血。说这些事倒不

是说听戏的有多牛，是这些京剧大师们让你从千百个

同一唱段的演员演唱中，只听两个字就能辨别出他们

的声音、他们的韵律。这得是多么独特的表现，多么深

厚的功力，不同凡响啊！

有些小青年会说，流行歌曲两句我也听得出，这是

邓丽君，这是周杰伦，这是那英……确实，但这是流行，

不是流派。流派当然是流行的，但现在和过去的“流

行”，都很难达到流派的艺术高度。流派，那是在传统

基础上的不断创新，是艺术的累积；流行歌曲，你听的

不过就是他（她）的代表性歌曲，有独特性，但艺术的丰

厚度远远不够。这是通俗的时尚，不是艺术的高端。

二十世纪三十年代的歌星您还知道几个？但一百多年

来无人不知道梅兰芳。长城故宫天坛永存，高楼大厦

随时可被玩儿房地产的推倒、铲平、重盖，流行一时而

已。文化层次上不可同日而语。

还有人说——这种说法几乎成为人们的共识——

你们那个时代娱乐项目贫乏，只能看看京剧，这纯属无

知妄说。以我个人经历来说，就从二十世纪四十年代

到一九四九年前后，直至六十年代中期，电影、芭蕾、歌

剧、话剧、曲艺、舞剧，等等，应有尽有，每周末的舞会、

音乐会、游艺晚会、诗歌朗诵会丰富多彩，那时的流行

歌并不比现在少。我现在张口依然能唱很多当年的流

行歌曲，但京剧依然鹤立鸡群，听戏的主力军当时正是

我们这些年轻人。很多文化娱乐项目我们都很喜爱，搁

今天，我们也同样喜欢崔健、王菲、邓丽君……但在诸多

艺术门类中，我们之所以特别钟爱京剧，还是因为它深

厚的文化底蕴，尤其它的艺术观念是先进的、前卫的、先

锋的……不但历史上超前，现在依然超前，再过两百年

还会超前。到今天，面对京剧，我们发现无数课题没有

研究到，或者没有研究透。我们写这本书，有点野心，就

是想看看能不能把京剧超前艺术观念中的道理说清楚。

在世界艺术之林中，你会看到梧桐树、橡树、白桦

树、枫树……而京剧是这林中的一棵参天大树，根深果

硕，枝繁叶茂。
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